

MERCOSUR/PM/SO/DECL.30/2023

**INTERÉS REGIONAL AL CLUB ATLÉTICO RIVER PLATE POR SU APORTE
AL DESARROLLO DEL DEPORTE Y SU PROMOCIÓN EN NIÑOS,
JÓVENES Y ADOLESCENTES**

CONSIDERANDO:

“River Plate, tu grato nombre

Derrotado o vencedor

Mientras viva tu bandera

La izaremos con honor!”¹

Hay cosas que representan a la Argentina en cada rincón del mundo. Difícil es enumerarlas, pero inventos como el colectivo, la birrome, el by-pass coronario, las huellas digitales, los dibujos animados; personajes que trascendieron las fronteras con sus sueños e ideales como Perón, Evita o el Che Guevara o íconos gastronómicos de la región como el dulce de leche o las empanadas han trascendido fronteras.



En este sentido, la cultura popular también ha logrado dejar una huella indeleble en el patrimonio intangible de la región. Pensar en Argentina es pensar en el tango de Gardel y Troilo, en el folklore de Atahualpa Yupanqui y Mercedes Sosa. La literatura ha tenido exponentes de la talla de Borges, Alfonsina Storni y Cortázar y la ciencia ha destacado con Rene Favaloro y Federico Leloir. El rock argentino ha demostrado ser fiel exponente de una voz joven de lucha y protesta, teniendo tal vez en Luis Alberto Spinetta y Charly García a sus dos máximos exponentes.

Y justamente además de la música, la locura, la pasión y la genialidad, a Spinetta y García los une otra cosa, el amor por el Club Atlético River Plate.



Es que el fútbol, donde Maradona y Messi han abierto las puertas de lo popular, del ser argentino en su máxima expresión, donde en cada rincón del

¹ Fragmento de Tu Grato Nombre, Himno oficial del Club Atlético River Plate

planeta donde se juegue al más popular de los deportes se deje en primer plano al país. En ese contexto hay un club que entre el resto de los clubes logró destacarse y ser ejemplo ya no solo de un deporte, sino de la idiosincrasia de un continente.

Sin dudas, poco se imaginaron, aquel 25 de mayo de 1901, Leopoldo Bard, Alberto Flores y Bernardo Messina, hasta allí jugadores de los clubes Santa Rosa y Las Rosales, cuando se reunieron en la Dársena Sur con el objetivo de fusionar las dos instituciones con el objetivo de fundar un nuevo club, al que decidieron llamar Club Atlético River Plate que 122 años después ese loco sueño sería uno de los nombres deportivos más reconocidos a nivel mundial.

Es que, aunque el fútbol aún llevaría décadas antes de que se oficialice como un deporte profesional en la Argentina, ya en 1915, el CARP, contaba con uno de los más modernos estadios de Latinoamérica. Aunque sin embargo tardaría años en mudarse al sitio donde hoy conocemos como el Monumental. En el mismo contexto, es sabido que muchas veces los más grandes aciertos surgen de improvisaciones, de sorpresas, o incluso “del ingenio criollo”. Es así como una marca reconocida como la banda roja cruzando una camisa blanca surgió luego de que se utilizara de emergencia trozos de tela roja que habían sobrado de una comparsa para diferenciar de esta manera las camisetas de sus contrincantes. Así surgió la banda sangre.

Sin lugar a dudas, River Plate ha logrado fortalecerse a lo largo de más de un siglo en un símbolo deportivo, cultural e histórico de Buenos Aires y de toda la Argentina. Sin embargo, esta rica historia llena de matices se forjó y fortaleció a través del fútbol.

En esos primeros años de profesionalismo, que en Argentina comenzó en 1931, River adquirió el mote de “Millonarios” debido a la gran suma de dinero erogada por las compras de dos de las grandes estrellas del momento, Bernabé Ferreyra y Adolfo Pedernera. El apodo de “Millonarios” se asentaría con luego se mantendría en el tiempo siendo anecdótico el origen del mismo.

Es imposible poder resumir en breves hojas la rica historia riverplatense, tampoco es la idea de las líneas subsiguientes, pero si es importante detallar algunos de los hitos que han transformado al Club en uno de los más importantes del mundo.

En materia estrictamente futbolística, River ostenta el logro de ser el equipo con mayor cantidad de ligas argentinas ganadas desde la profesionalización de dicho deporte (36). También es quien más puntos cosecho a lo largo de la historia liderando la tabla general, quien más partidos ha ganado y quien más goles ha convertido.² Ángel Amadeo Labruna, ícono máximo de la institución, es el segundo máximo anotador de la historia del fútbol argentino con 294 tantos (algunos historiógrafos aseguran que son 295 haciendo que se encuentre en la cima de la tabla junto con Arsenio Erico)

Claro que los logros de River Plate no son solamente fueron “puertas adentro”, en materia internacional también ha conseguido importantes triunfos. En 1951 fue el primer combinado nacional en vencer en suelo inglés, cuna del fútbol, al ganar 4-3 a uno de los equipos más reconocidos del mundo, el poderoso Manchester City.

Las extintas Copas Rioplatenses que llevaban el nombre de “Copa Aldao” tienen a River como el mayor ganador de su historia con 5 conquistas. Por otra parte 12 copas internacionales son las que ostenta el Club, siendo tal vez la Copa Libertadores de 2018 la más preciada por hinchas, y especialistas en la materia. Es que el 9/12/18 en el Estadio Santiago Bernabeu del Real Madrid de España, River Plate venció a su clásico rival, Boca Juniors por 3-1 ante los ojos del mundo en lo que para muchos es considerado el partido más importante a nivel clubes en la historia del fútbol. También es necesario mencionar que, si contamos el torneo continental más importante, ostenta varios records. Es el equipo de toda América que más puntos ha conseguido y que más goles



² https://es.wikipedia.org/wiki/Primera_Divisi%C3%B3n_de_Argentina

convirtió, a su vez es, de Argentina, quien participó en más ediciones desde su creación (39).³

Decir River es también sinónimo de la Selección Argentina. No solo porque el Estadio Antonio Vespucio Libertti, o ahora conocido como “Más Monumental” ha sido donde más veces se ha desempeñado de local, logrando incluso un título mundial en 1978. A lo largo de la rica historia del combinado albiceleste, River Plate ha sido el equipo que más veces ha cedido futbolistas aventajando en casi 400 jugadores a su principal competidor.⁴ También ha sido quien más veces ha otorgado jugadores para participar en campeonatos mundiales de fútbol (48) casi duplicando este número a Independiente con 28⁵. Finalmente, y estrenando las tres estrellas en el pecho, gracias a la obtención del campeonato mundial de Qatar en diciembre último, River es quien más jugadores ha aportado (9)⁶ a la selecta lista de 69 campeones del mundo contando las tres obtenciones 1978, 1986, 2022. Sin embargo, gracias a la participación en Qatar del actual guardameta Franco Armani, es el único club que ha tenido representantes en las tres ocasiones. También es el único equipo argentino que cuenta con un capitán campeón del mundo, por Daniel Passarella en 1978.

Se dice que la cantera del club de Núñez (o Belgrano para algunos puristas) es inagotable y una de las más valiosas de todo el orbe. De ella han salido jugadores como Moreno, Distéfano, Sivori (para los especialistas de la materia estos tres jugadores han sido los mejores del mundo en su época), Labruna, Amadeo Carrizo (el mejor arquero argentino del siglo XX), Ermindo Onega, Norberto Alonso, Oscar Más, Reinaldo Merlo, Ramón Díaz, Hernán Crespo, Ariel Ortega, Marcelo Gallardo, Javier Saviola, Pablo Aimar, Fernando Cavenaghi, Gonzalo Higuaín, Julián Álvarez y Enzo Fernández entre miles.



³ <https://www.rsssf.org/sacups/copalibpts.html>

⁴ <https://www.tycsports.com/river-plate/boca-o-river-que-equipo-le-aporto-mas-a-la-seleccion-argentina-historicamente-id422751.html>

⁵ https://www.ole.com.ar/seleccion/ranking-clubes-citados-mundiales_0_h1tEFN5Sky.html

⁶ https://www.ole.com.ar/seleccion/argentina-campeonesdelmundo-clubes-tabla_0_Ri6qKtP41I.html

A su vez, haciendo uso de su mote de Millonarios, ha contado con verdaderos emblemas del balompié nacional e internacional, como los mencionados Pedernera, Bernabé Ferreyra, el brasileño Delem, el Peruano Cubillas, Passarella, Fillol, Mario Kempes, Oscar Ruggeri, Enzo Francescoli, Marcelo Salas, David Trezeguet, Leonardo Ponzio y Enzo Pérez entre tantos otros.

Claro que un club de la envergadura de River, con más de 273 mil socios activos, no cuenta con el Fútbol como única actividad, si bien es la principal. De la página oficial del Club, www.cariverplate.com.ar se desprende que la institución cuenta con 19 deportes federados, siendo una de las entidades deportivas con más deportistas oficiales de Argentina (Vóley, Básquet, Hockey sobre Césped, Hándbol, Ajedrez, Tenis, Atletismo, Bochas, Gimnasia Artística, Gimnasia Rítmica, Hockey sobre Patines, Karate, Natación, Patín Artístico, Pelota Paleta, Taekwondo, Tenis de Mesa, Waterpolo, Deportes Adaptados). A su vez cuenta con una gran gama de deportes recreativos y actividades sociales. Grandes deportistas como el basquetbolista Héctor "Pichi" Campana, la inolvidable atleta Olga Tassi, el maestro ajedrecista Oscar Pann, el gran nadador José Meolans y la entrañable y muy querida tenista Gabriela Sabatini, supieron transitar por los pasillos del club y defender su bandera.

Es preciso destacar que todas estas actividades se dan en las ramas tanto masculina como femenina, dándole institucionalmente a un gran valor a la equidad de género y a la igualdad a la hora de formar deportistas. De esta manera River se convirtió en uno de los primeros clubes del país en profesionalizar, por ejemplo, a su plantel de fútbol femenino.

El estadio ahora conocido como Mas Monumental, también es motivo de orgullo. Luego de su última remodelación se convirtió con sus más de 84 mil butacas en el estadio con mayor capacidad de Sudamérica. A su vez ha sido un genial anfitrión para espectáculos de primer nivel internacional de la talla de Coldplay, Roger Waters, Mettalica, AC/DC y los Rolling Stones en incontables oportunidades.



Para destacar que las actividades del Club Atlético River Plate, no se enmarcan enteramente en la faz deportiva. Dentro de sus instalaciones, CARP cuenta con un establecimiento educativo donde los niños, adolescentes, jóvenes y adultos pueden cursar sus estudios desde Nivel Inicial, pasando por la primaria y secundaria, terciaria y finalmente en el Instituto Universitario River Plate.

Según la propia página de la institución, el Instituto busca “Ser una institución de referencia en materia educativa por cuanto prioriza la excelencia académica y deportiva, así como la educación en valores, la creatividad, el respeto y el pensamiento crítico como condición indispensable para el desarrollo integral de niños y jóvenes en un mundo cambiante y dinámico, en pos de que contribuyan con la construcción de una sociedad democrática, justa y solidaria”.⁷

Cabe destacar que el Centro de Estudios Terciarios del Club ofrece la carrera de Periodismo Deportivo, mientras que el Instituto Universitario River Plate, precursor regional en un establecimiento de este tipo, se dictan las carreras de grado en Profesorado en Educación Física, Licenciatura en Educación Física, Licenciatura en Administración del Deporte, Licenciatura en Marketing Deportivo, Licenciatura en Actividad Física y Deporte y Licenciatura en Periodismo Deportivo. Es preciso mencionar que el Instituto cuenta con oferta Virtual y Presencial.

Finalmente destacamos que River también supo desenvolverse y destacarse en el mundo virtual. Logró a lo largo del 2022, un total de 160.180.728 interacciones totales entre Instagram, Twitter, Facebook YouTube y TikTok siendo lejos el club más interactivo del país y uno de los principales de todo el continente.

Para concluir, esta exposición, sin querer serlo, fue una seguidilla de datos, estadísticas y anécdotas. Es que por más que lo intentemos es imposible resumir más de 120 años de historia de una de las instituciones más prestigiosas del país sin caer en el pecado de la síntesis numérica.

⁷ <http://riverplate.edu.ar/acerca-de-quienes-somos-10>

Dejando de lado los asideros personales, las chicanas y el folklore. Aun cuando nos paremos en la vereda de enfrente, aun cuando seamos de un país vecino, es indudable negar la marca que River Plate ha dejado no solo en el fútbol sino en la historia viva de la región.

Hablar de River es hablar de historia, de sentimientos, de generación tras generación de una pasión transmitida por algo más espeso que la sangre. Una banda roja que cruza el pecho.

Por este y otros motivos que expondré oportunamente, pido a mis colegas su voto afirmativo

**EL PARLAMENTO DEL MERCOSUR
DECLARA:**

Artículo 1: De interés regional al Club Atlético River Plate por su aporte al desarrollo del deporte y su promoción en niños, jóvenes y adolescentes.

Artículo 2: Declarar el 25 de mayo como “Día Regional de la Difusión de la práctica del Deporte”.

Artículo 3: Instar a los Ministerios de Educación de los Estados Parte a invitar y dar a conocer el trabajo realizado por el Club Atlético River Plate a través del Instituto River Plate.

Artículo 4: Recomendar a las entidades deportivas de los Estados Parte a través de los órganos competentes a la formación de sus deportistas no solo en lo físico sino también en materia educativa y social.

Montevideo, 25 setiembre de 2023



Edgar Lugo

Secretario Parlamentario

Parlamentario Mario Colman



Presidente